
活動報告 名古屋市立大学看護学部紀要 第16巻2017

市 民 公 開 講座 「知 つて お きた い血 栓 症 の はな し!

エ コ ノ ミー ク ラス症 候 群(静 脈 血 栓 塞 栓 症)に な らな い た め に」

実行委員長 名古屋市立大学 看護学部 杉 浦 和 子

本事業は私自身が取り組んでいる研究に関連 し、日本

血栓症協会の方々と開催致 しました。下記にご報告いた

します。

期を同 じくして発生 しました熊本地震では多数の方が

被災されました。心よりお見舞い申 し上げます。

1.開 催 概要

1)主 催:特 定非営利活動法人日本血栓症協会

2)講 演:愛 知県 ・名古屋市(一 社)医 療安全全国共

同行動 ・(一社)愛 知県医師会(公 社)名

古屋市医師会 ・(一社)愛 知県病院協会 ・

(大)名 古屋市立大学

3)事 業名:名 古屋市民公開講座

「知っておきたい血栓症のはな し!

エコノミークラス症候群(静 脈血栓塞栓

症)に ならないために」

4)日 時:平 成28年4月17日(日)13時30分 ～16時30分

5)会 場:名 古屋市立大学3F大 ホール

6)入 場者数:236名

2.プ ログ ラム内容

1)開 会の辞13:30～13:40協 会理事 保田知生

2)愛 知県知事あいさつ

大村秀章(代 理:堀 井奈津子 副知事)

3)名 古屋市立大学病院 挨拶

副病院長 小椋祐一郎

副病院長 ・看護部長 平岡 翠

4)第 一部 講演13:40～14:55

(1)「血栓」はなぜできる?治 療法は?
－血の固まりやすい理由を考えてみよう－

三重大学病院 循環器内科 科長 山田典一

司会;武 田裕

(名古屋市立大学病院 循環器内科 准教授)

(2)予防 しよう】

静脈血栓症にな らないためにできること

浜松医療セ ンター病院長 小林隆夫

(3)大切な人を血栓症で失わないために

肺塞栓症 ・深部静脈血栓症友の会

代表 江原幸一

司会;山 田典一

(三重大学病院 循環器内科 科長)

＜休 憩 お よ び体 験 ＞

「高 原 選 手 か らの ビデ オ レタ ー」

展 示 コ ー ナ ー、 防 災 段 ボ ール ベ ッ ド

5)第 二 部 パ ネル デ ィ ス カ ッシ ョ ン15:15～15:55

「知 って お い た ら得 を す る。 予 防 や 治 療 で 役 立 つ

豆 知 識 。」

司 会;小 林 隆 夫 ・杉 浦 和 子

パ ネ リス ト;保 田 知 生 ・山 田 典 一 、 江 原 幸 一

ほか

6)閉 会 の 辞15:55～16:00

浜 松 医 療 セ ンタ ー病 院 長 小 林 隆 夫

3.内 容

＜開 会 前 ＞ 体 験 見 学 コー ナ ー

会 場 外 の ブ ー ス に以 下 の 体 験 見 学 コ ー ナ ーを 設 け対 応

しま した 。

副 知 事 も大 変 興 味 を 示 され ご意 見 、 ご質 問 を 頂 戴 しま

した 。 各 コ ー ナ ーの 中 で も静 脈 エ コ ー に よ る検 診 は長 蛇

の 列 が 出 来 ま した 。

1)弾 性 ス ト ッキ ング(約100足 分)…

弾 性 ス ト ッキ ング ・コ ンダ ク タ ーが 対 応

2)間 欠 的 空 気 圧 迫 法(フ ッ トポ ンプ3台)…

メ ー カ ー対 応

3)静 脈 エ コ ー に よ る深 部 静 脈 血 栓 症 検 診(1台)…

臨 床 検 査 技 師 実 施

4)段 ボ ール ベ ッ ド体 験(段 暖 は こベ ッ ド)…

ダ ンボ ール 会 社 責 任 者 よ り説 明



(段ボールベ ッドは弾性ス トッキ ング、予防法の

体験コーナーベ ッドとしても利用)

＜開会＞

協会理事長より開会の辞が述べ られた後、大村秀章

愛知県知事よりご挨拶いただきました(代 読および挨拶:

堀井奈津子 副知事)。 続いて、名古屋市立大学病院よ

りご出席の副病院長の小椋祐一郎先生と副病院長 ・看護

部長の平岡翠様から、代表 し平岡翠様よりご挨拶いただ

きま した。平岡様より、大ホール会場がほぼ満席になる

ことはこれまでにはなかったとお伝えいただきました。

〈第一部〉

【講演1】

「『血栓』はなぜで きる?治 療法は?」 と題 して三

重大学循環器内科の山田典一先生より講演いただきま

した。血栓症はなぜできるのか具体的な病態生理に始

まり、発症時の症状と対処について詳 しくお話いただ

きました。

【講演2】

「予防 しよう 静脈血栓症にな らないためにできる

こと」と題 し、浜松医療セ ンター病院長の小林隆夫先

生より講演いただきました。

具体的には、4月14日 夜、16日 未明に起こった熊本

地震による避難所生活では長時間脚を動かさないこと



や飲水低下による脱水などが問題となることは周知さ

れています。 しか し、その中でも特に、高齢、肥満、

妊娠中 ・出産直後、外傷や骨折の治療中、下肢麻痺、

がん、慢性の心肺疾患、経口避妊薬服用中、深部静脈

血栓や肺塞栓症の既往のある方、血栓性素因(血 が固

まりやすい体質)の ある方などには高頻度に発症 しや

すいことから、車中泊は短時間に悪条件が揃って しま

うことをお伝えいただきました。対策としては、足首

の運動が有効であることを説明いただき、参加者の足

元の狭い空間でも出来る運動を行いました。

これらは入院中や手術後も含め、日常生活において

も医療安全面に通 じる基本的な予防法であり、手術後

などには下肢のマ ッサージや抗凝固薬を使用すること

についても加えていただきました。

【講演3】

14年前に帝王切開手術後の肺塞栓症で奥様を亡 くさ

れ、現在、肺塞栓症 ・深部静脈血栓症友の会代表の江

原幸一様より、ご講演いただきました。その時のお気

持ちや、予防の重要性を説明いただきました。現在病

院で行われている理学的予防法(弾 性ス トッキ ングや

間欠的空気圧迫法)に よる肺血栓塞栓症予防管理料の

算定は、江原様の市民代表としての声と専門家の尽力

により、厚労省にかけ合った末に実現 していることを

お話いただきました。

【展示 ・体験見学】

展 示 中 の防 災段 ボ ール ベ ッ ド 「段 暖 は こ ベ ッ ド」

ジェイパ ックス株式会社代表取締役の水谷嘉浩氏よ

り説明いただきました。水谷氏は熊本地震の被災地に

も段ボールベ ッドの支援をされており、活動が新聞や

テレビで取り上げられています。普及には、人的やシ

ステム上の問題か ら、未だ十分ではありません。 しか

し今年度の政府の作成する避難所ガイドライン案に掲

載されたこともあり徐々に普及 してきております。

肺塞栓症 を体験 したプロサッカー選手

元Jリ ーグ日本代表の高原直泰選手か らの応援 ビデ

オ レターも公開 しました。高原選手は2002年 に肺塞栓

症を発症し、浜松市の病院に救急搬送されました。ワー

ル ドカップ代表入りを逃 しましたが、体調管理と適切

な治療、再発予防を実践 し、3ヶ 月でプロリーグへ復

帰されています。「肺塞栓症は一度起 こすと完全に治

りにくい病気ですが、適切に予防 し体調管理をすれば

自身の夢を捨てる必要はない」と、発症された方には

前向きな体調管理をすすめ られました。さらに自分の

ような健康で若い人間でもなることがあり、起こす前

か らできる予防に取り組むことを勧めて頂きました。



〈第二部〉

パネルディスカ ッションでは、司会を務めさせていた

だきま した。これまでにいただいている質問は専門分野

の先生方や江原様に回答いただき、血栓症経験者か らは

経験談 と予防についてアドバイスいただきました。

質問内容の要約

①足にできた血の固まりが心臓や脳ではな く、なぜ肺

につまるのか。

②エコノミークラス症候群の既往があり、抗凝固薬を

服用 していた。現在は治療を していないが近々海外

旅行に行 くがどうした らよいのか。

③77歳 の女性。胃がんの手術を受ける予定。以前に人

工関節術を受けた際に静脈血栓症になり脚が腫れ、

肺塞栓症を経験 した。今回は命がないのではと非常

に不安である。

④ ピルを使用 している。最近、足が浮腫みやす くてこ

むら返りが起こる。処方先の産婦人科に受診 したと

ころ、整形外科を紹介された。 レントゲ ンで骨には

異常ないと言われたが足の腫れが強 くなっているが

どうしたらよいか。

⑤不妊治療を受け妊娠 した。つわりがひどく脱水にな

り入院を勧められた。静脈血栓塞栓症にな らないた

めにはどうしたらよいのか。

⑥妊娠中、産褥は非妊時よりも血栓症になりやすいの

か。

⑦血液が固まりやすい体質があり静脈血栓塞栓症の既

往がある。現在も抗凝固薬を内服 しているが中止は

可能なのか。

⑧75歳 の男性で人工関節の手術を受け弾性ス トッキ ン

グは長 く履 くと足が しびれる。弾性ス トッキ ングは

どれ くらいの期間履いていた らよいのか。もともと

着用す る前 も100mく らい歩 くと、足が痛 くなり休

まな くては歩けなかった。

⑨人工関節を膝に入れる予定で、手術前に血液検査と

超音波検査を受けて足のふ くらはぎに血栓があるら

しい。症状は軽度の腫れと痛みがある。現在、抗凝

固薬内服中であるため、一旦中止 して手術を受ける

が、安全に受けることができるか。

⑩看護師の井原さん。医療従事者でありなが ら、意識

を失う肺塞栓症を発症。予兆はあったのか。また、

す ぐに肺塞栓症になったと気づけていたのか。発症

してか ら自身で出来る対処法はあったのか。患者さ

んや家族のできる予防 ・準備できることは何か。

4.ア ンケー ト結 果

①今回の市民公開講座はどこで知ったか

9割 …… 中日新聞

1割 …… チラシ、知人の紹介

②これまでに静脈血栓塞栓症の経験の有無

7割 …… な し

1割 …… あり

2割 …… 分か らない

③血栓症がなぜ出来るのか理解できたか

9割 …… 分かった

1割 …… 回答な し

④大切な人を血栓症で失わないためについて理解でき

たか

9割 …… 分かった

1割 …… 回答な し



⑤血栓症の予防は理解できたか

9割 …… 分かった

1割 …… 回答な し

⑥今後もこのような市民向けの会があれば案内を希望

するか

8割 …… 案内 してほしい

2割 …… どちらともいえない、回答な し

自由記 述:良 い機 会 で勉 強 にな った。 医療 者 か らの話 、

患 者 の 家 族 サ イ ドか らの 話 、 経 験 して 乗 り越 え て きた 人

の ビデ オ レター 、 展 示 の 体 験 コ ーナ ー と多 岐 にわ た り、

飽 き る こ との な い 学 び が で き ま した 。 この 様 な 重 篤 な 病

気 が あ る事 を 初 め て 知 り ま した 。 エ コ ノ ミー ク ラ ス症 候

群 とい う言 葉 はよ く耳 に します が 、 ち ゃん と理 解 で きて

い ませ ん で した 。 本 日 は講 座 を 聞 い て 、 医 学 に素 人 な り

に 理 解 で きた 様 に思 い ます 。 考 え て い た よ り、 恐 ろ しい

病 気 な の だ とい うの が 感 想 で す 。 これ か らも啓 発 活 動 に

ご尽 力 を お 願 い い た します 。

5.お わ りに

今回このような大々的な企画の実行委員長を仰せつか

りました。幸いなことに県知事よりご挨拶いただ く(代

読 副知事)と ともに、血栓症について副知事に大変興

味をもっていただき、ブースの見学、講演を最後までお

聞きになられたいと公務をご調整いただけ大変感謝申 し

上げます。また、大ホールでの開催では、これまでにな

い参加者数であったこと、大変分かりやす くお伝えいた

だけるような講演でもあったことは大変光栄に思います。

しか し、参加申 し込みについては、応募期間か ら間もな

いうちに定員に達 して しまい、多数お断りせざるをえな

かったことは大変申 し訳な く思っております。今回の参

加者の方々には、そのような方々のためにも当日の内容

について周知をお願いさせていただきました。

この他、今回の市民講座か ら本日までに愛知県、名古

屋市と段ボールベ ッド(段 暖はこベ ッド)の 協定を締結

できる運びになり、皆様に少 しでもお役に立てましたこ

と重ねて感謝申 しあげます。

今回の盛会に満足せず、これか らも努力 してまいりま

す。今後ともどうぞよろしくお願い申 し上げます。
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